

MIÉRCOLES 22 DE DICIEMBRE DE 1813.

*Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.**Nuestra manía.*

Fuerte cosa es tener que hablar en favor de la guerra, ese azote del género humano, que tantos males nos atrae! Terrible situación la nuestra al vernos precisados á preferir un estado tan violento al del dulce reposo y tranquilidad!

Nuevos rumores se propagan sobre una próxima paz; en conversaciones, en periodicos, en relaciones de oficio el nombre de paz, tan dulce en otros tiempos, resuena de nuevo; y nos estremece!.... Nos estremece sí, porque tememos que una paz con el monstruo Bonaparte no será mas que una tregua que en adelante nos colme de males, que pudieran evitarse ahora, declarando *guerra de exterminio á Bonaparte y paz y amistad á la nacion francesa.*

Es necesaria, es indispensable á la felicidad del mundo una guerra sin intermision, una confederacion de todos los pueblos de la Europa contra el tirano de la Francia con el objeto de destronarle y purgar de semejante monstruo á la tierra que tanto ha manchado por su ambicion con la sangre de millares de victimas. En vano será pactar con Bonaparte: en vano confiarse en que se le dexará de modo que no pueda dañar.... Corromperá ministros; engañará gabinetes; alucinará pueblos, y al año se hallará en estado de comenzar una nueva lucha, que puede producir dolorosos resultados; y que ahora, ahora solo pueden evitarse.

Observamos, en confirmacion de nuestro modo de opinar, que en el discurso del principe Regente de la Gran Bretaña, á pesar de la moderacion que en él reina, se hallan ideas adaptadas á las nuestras::: "que la guerra, dice,

en que las potencias aliadas se ven empeñadas contra el *regulador* de Francia es guerra de necesidad : « y en otra parte : « no puedo menos de desplorar profundamente la continuación de esta dilatada guerra , y de todas las calamidades , que ha atraído sobre la Europa la insaciable ambición del *regulador* de Francia. « Y mas adelante ; « ni de mi parte ni de parte de los aliados será obstáculo para la paz el exijir de la Francia ningun sacrificio de ninguna clase incompatible, con el honor y justas pretensiones como *Nacion*. «

En estas ideas hallamos nosotros nuestra opinion. Cier- to es que con naciones no debe seguirse una rigida y se- vera justicia como debe verificarse entre hombre y hom- bre. Jamas se debe pensar en castigar á la Francia co- mo si fuera un individuo colmado de crímenes y que me- rece ser castigado ; ni tampoco deberán pedirsele aquellas indemnizaciones que hai derecho de pedir á un individuo que tan imprudente y horribilmente nos ha ocasionado tan- tos males. El pueblo frances ha sido la principal víctima de la ambicion de este aventurero Corso ; y aunque ha- ya sostenido su ambicion , en parte voluntariamente , y por la mayor parte haya sido agente involuntario , no es el pueblo el que debe pagar tantos delitos y tantas ca- lamidades , sino el monstruo que los ha cometido directa y espontaneamente. Compadezcamos al pueblo sus calami- dades ; perdonemosle sus errores perdonables ; pero per- manezcamos enemigos irreconciliables contra el *sistema de crímenes* que ha engendrado , y necesariamente debe engen- drar tanto desorden y miseria.

Los *principios de desmoralizar* son el fundamento del edificio revolucionario de la Francia : de estos principios es un hombre el protector, el propagador , el entusias- ta , el alucinador ; y este hombre es..... Bonaparte. Pe- rezca , pues , este hombre criminal ; y se dará princi- pio á la sociedad europea , y á la paz del mundo.

Convenimos , sí , en que debe hacerse una *paz* , pe- ro jamas con Bonaparte. Hagase *paz* con Francia ; haga- se *paz* con la nacion francesa ; y que sea compatible con su honor y sus justas pretensiones como nacion. Pero es

acaso de necesidad para su honor y su justicia la conservación de una persona que ha llenado de oprobio à la Francia? Exige el honor de esta sostener una dinastia que tanto ha cubierto de crímenes à sus individuos, y de cuyo exterminio depende la felicidad del mundo? Si así fuera, infeliz de ella y de toda la Europa!

No creemos, nó, que el pueblo frances tenga un vivo y activo deseo de asociar su suerte à la de su actual gefe, antes bien le creemos à este generalmente aborrecido de sus mismos vasallos. Con un deseo pasivo le sostendrán tal vez aun con su propia sangre, mas esto solo será efecto de su tiranía y de la esclavitud.

Es de esperar que la misma nacion francesa derroque à ese abominable monstruo; se haga à sí misma justicia y facilite volver à la amistad y buena armonia con las naciones. Pero si no tiene bastante virtud y noble resolución para hacerlo, cúlpese à sí propia de los males que van à pesar sobre ella. *No hai paz con Bonaparte* esta es nuestra mania. Hasta que las potencias aliadas oigan el grito de la nacion francesa: *muera el tirano*, no deben pensar en paz; y hasta que oigan: *ya pereció*, no deben descansar las armas aliadas. Lealtad con Bonaparte es hacer traición al género humano, ultrajar las leyes de la naturaleza, é insultar à la magestad de Dios. Paciar con este monstruo será evitar pequeños males presentes para caer en otros mayores futuros. *Exterminio de Bonaparte: paz con la nacion francesa* esta es y será nuestra mania.

Lóndres 26 de nov. Parece que el general Graham será quien mande la expedicion de Holanda; otros creen que será el general Picton.

Las fuerzas de los aliados en el Mein y el Rhin es de 3000 hombres.

Se ha dado orden en Londres para hacer ó disponer 500 uniformes de Orange, que deberán reunirse dentro de 10 dias y ser enviados al punto à Holanda.

Ademas de la rendición de Stettin se espera pronto

la rendición de otras plazas; y Dantzick á estas horas debe ya estar en poder de los aliados.

Corre la noticia de haber Davoust enviado un parlamentario al príncipe real para capitular. (*Dudamos; parece que Davoust era enemigo personal del general Bernadotte.*)

Las tropas inglesas que estaban en Stralsund se embarcarán para Holanda.

Ayer salió para sus estados el príncipe de Orange; también dieron la vela para el mismo país parte de las tropas inglesas de la expedición; hoy sale otra parte de ellas de manera que el total debe haber salido á principios de la próxima semana.

Hay motivos de esperar que la escuadra del Escalda se declare contra los franceses, pero será necesario atacar las baterías francesas de tierra.

El Meuse está libre de franceses. Dicen que el general Bulow ha llegado á Amersfort.

La conquista de las líneas de Hochheim por los austríacos los hicieron dueños de las alturas de Cassel, y esto es ya una gran ventaja para el paso del Rhin, que suponemos se habrá efectuado ya.

Segun las últimas noticias el general Wrede ya estaba fuera de cuidado.

La Dinamarca publicó el 22 de octubre la declaración de guerra contra Rusia y Prusia!!! (*Quien obcecará tan vilmente al gabinete dinamarqués?*)

El emperador de Austria partirá á ponerse al frente de su ejército de Italia: en breve veremos hablar de su entrada triunfante en Milan.

Stralsund 11 de nov. Anoche se recibió la noticia de haberse rendido la plaza de Stettin; y haberse tomado posesion de la ciudad: no ha llegado aun la capitulacion.

Petersburgo.....=El siguiente anuncio, un poco raro, se publicó en la gaceta de Moskou; y muestra que el conde Rostopchin no se ha olvidado aun de la conducta de Vandamme el año pasado en Moskou.

Anuncio.

El comandante en jefe de Moscovia hace saber á to-

dos los que desearan ver al prisionero de guerra frances Vandamme, que su altura es de 2 *ershuns* y 7 *werbaps*, rehecho, 46 años de edad y de color caido. Los que quieran verle podrán dirigirse al mayor de la plaza.

Boletin.

Londres 26 de nov. = Se han recibido hoy oficios del conde Aberdem, del lord Cathcart, de S. C. Stewart y de Mr. Thornton: los del primero y segundo son del 10 y 11 desde Francfort: y los del tercero del 16 en Hannover, y los del quarto del 19 en Bremen. El 5 entró en Francfort el emperador Alexandro, escoltado por artilleria, caballeria y guardias, en medio de las mayores aclamaciones. Al siguiente dia llegó el emperador de Alemania y los dos monarcas se dirigieron á la catedral. Se supone que Bonaparte escapó con unos 500 hombres para el Rhin. Se reunia en Francfort el principal exercito aliado; y marcharia en breve á ulteriores operaciones. Se esperaba pronto al rey de Prusia. El gran duque de Hesse-Darmstadt renunció formalmente á su alianza con Francia. Nassau y Baden hicieron lo mismo. = El 9 mandó el principe de Schwarzemburg atacar las lineas enemigas de Hochheim que protegian la cabeza del puente en Cassel (*frente á Maguncia*) y fueron tomadas con pérdida de algunos centenares de prisioneros enemigos y 4 piezas. Sir R. Wilson se halló en el asalto. (*El resto del boletin se reduce al contenido de los oficios que en el núm. anterior dexamos publicados, y solo añade de nuevo lo siguiente:*) El general Winzingerode ha enviado fuerzas suficientes para tomar los fuertes de las embocaduras del Wesser, como tambien á Stade, Cuxhaven y los fuertes entre el Elba y Wesser.

Extracto de un oficio del lord Wellington.

S. Juan de Luz 28 de noviembre. = La situacion de nuestra linea requeria que los puestos avanzados de la division ligera se adelantasen mas al frente de lo que estaban: se efectuó así el 23; pero habiéndose adelantado las tropas mas de lo que se deseaba, se expusieron al fuego del campo atrincherado cerca de Bayona, y siendo

preciso retirarlas tuvimos en esta operacion alguna pérdida, de que va adjunto el estado, y quedó prisionero el capitán Hobkirk del 43. (*La pérdida total es de 88 ingleses y 1 portugues.*)

Diario provincial extraordinario de Valencia.

El Sr. gefe superior político ha recibido del alcalde primero constitucional de Denia el siguiente oficio. = A las 4 de la tarde de este dia se ha entregado prisionera de guerra la guarnicion francesa de este castillo, habiendo desfilado por las brechas; y lo elevo al conocimiento de V. S. en cumplimiento de lo que se sirvió prevenirme en oficio de 27 de octubre último. = Dios guarde á V. S. muchos años, Denia 7 de diciembre de 1813. *Ignacio Vives.* = Sr. gefe superior político de esta provincia.

Id. 10. = El fuerte de Denia se rindió el dia 7. El resultado es el mas feliz que pudieramos apetecer por las ventajas de reunir al ejército las tropas de aquel sitio, por libertarse un excelente distrito de nuestro territorio de vexaciones y correrias, y por respirar ya libre toda aquella orilla de Xucar.

Capitulacion de Denia.

Capitulacion ajustada por Federico Morban, capitán de ingenieros del ejército frances, y D. Manuel Córtes, sargento mayor del regimiento de América, en nombre del comandante de todas las tropas del sitio de la plaza de Denia D. Diego Entrena, segun las instrucciones del Exmo. Sr. general en gefe del 2.º exercito español.

Art. 1.º La guarnicion francesa saldrá prisionera de guerra desfilando por las brechas, rindiendo las armas en la última de la ciudad.

2.º Los Sres. oficiales conservaran sus espadas, y equipages, y los soldados sus mochilas.

3.º Mañana 7 á las 4 de la tarde desfilará la tropa del fuerte por la última brecha, y tomará posesion de él una compañía de granaderos del ejército español.

4.º En el momento que sea ratificada esta capitulacion pasará un oficial de artilleria, y el comisario de guerra

7
ministro de hacienda de este sitio, á entregarse fielmente de los almacenes correspondientes á cada ramo.

5.º Por los comandantes de artilleria é ingenieros seran entregados todos los planos del fuerte.

6.º El capitan de ingenieros frances D. Federico Morban queda garante de esta capitulacion, y de no cumplirla escrupulosamente será responsable baxo el honor español.

7.º La presente capitulacion será ratificada antes de ponerse el sol de este dia.

8.º Los empleados hábiles que subsistian en el fuerte serán mui particularmente recomendados al Excmo. Sr. general en gefe del 2.º ejército español. = *Denia 6 de diciembre de 1813.*

Madrid 10 de diciembre. = Orden del dia. = De orden de S. A. la Regencia del Reino se reconocerá por gobernador en propiedad de esta plaza y comandante general interino de la provincia de Castilla la nueva al mariscal de campo D. Pedro Villacampa; lo que tendran entendido los cuerpos de esta guarnicion y puestos de la plaza para los efectos convenientes. = Villalba.

D. Pedro Villacampa Maza de Lizan, caballero de la orden militar de S. Fernando, mariscal de campo de los ejércitos nacionales, comandante general interino de Castilla la nueva y gobernador militar propietario de esta plaza.

Hago saber á todos los oficiales y demas individuos militares, sean de la calidad, arma que fuesen, ó de qualquiera clase de dependientes de los ejércitos que existan en esta capital, se me presenten antes de las dos de este dia; en inteligencia de que el que no lo verificase, tomaré con él la seria providencia que me previene S. A. la Regencia de las Españas.

Madrid 11 de diciembre de 1813. = *Villacampa.* = De orden del Sr. general gobernador. = José Maria Gonzalez, secretario militar.

Orden de la plaza de hoy 14 de diciembre de 1813.

En la orden de la plaza de 11 del corriente y diario

de aquel dia se hizo saber debian presentarse todos los oficiales y demas individuos militares que perteneciendo á los exercitos permanecian en esta capital; y como hai fundados motivos para creer que algunos han faltado, me veo con el pesar de tener que repetir aquella orden (sin embargo de que será el ultimo exemplar); y prevenir ahora á los comprendidos en ella, que si en todo el dia de hoy no salen para sus respectivos cuerpos ó exercitos, todos los que aun existan en esta plaza sin expresa orden ó permiso del gobierno, se procederá contra ellos con todo el rigor que se me ordena, sin admitir excusa ni pretexto alguno::: Villacampa. = De orden del general. = Jose Maria Gonzalez. *(Esta energia es tan laudable como digna de vituperio la conducta de los que no hayan obedecido.*

Quartel general de Irun 10 dic. Ayer adelantaron los aliados la linea por esta parte hasta 3 cuartos de legua de Bayona. Se ignora aun el resultado de la derecha.

Cadiz 21. = En su transito por Puerto-real y Puerto de Sta. Maria fue recibida la Regencia con aquellas demostraciones de júbilo, que eran de esperar de pueblos tan leales y amantes de las nuevas instituciones. Los xerezanos... lo diremos otro dia.

Capitanía del puerto. = Dia 21. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Stokolmo y Gottemburgo fr. sueca *la Neutralidad* con madera y fierro: de Veracruz y la Havana bomb. esp. *Santo Crísto del Grao* con azúcar en 117 dias de primer puerto y 68 del 2º. Dice su capitan que el navio *Miño* quedaba tumbado en la Machina quando él salió, por haber en su entrada tocado en el cabrestante; y que se decia que saldria á mediados de noviembre ultimo: de Siches y Mallorca pol. esp. *S. Francisco de Paula* con vino y aguardiente y de Sevilla un char. id. con trigo, lana y ladrillos.

TEATRO. = La correccion maternal, pieza en un acto. = Un duo. = Bayle. = Saynete. = A las 7.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.

Año de 1813.